
4个省新闻奖二等奖，对于一个县市报的记者来
说，也算是“辉煌的成绩”了，不过今天就不说什么

“挖掘好新闻”、“新闻敏感性”之类的事了——这是
一个记者应该具备的技能。说说获奖背后那些有点

“过分”的故事吧。
过去七八年了，还有很多人提起《市委书记查马

桶》这篇报道。作为业内人士，对这篇报道应该会一
眼就看穿它的价值，但是作为政府官员来说，他们的
看法却不一样。2005年那个台风过后的日子，当时任
市委书记的钱建民走进第二户人家查看马桶情况时，
我脑海里就蹦出了这样一个标题。我把这个想法跟书
记秘书沟通，秘书很有顾虑，吃不准：“把市委书记
跟马桶这么肮脏的东西放在一起，怎么可以呢？”我
又去征求随行的市委办主任的意见，希望从他那里得
到支持。但主任也跟秘书一个意见，觉得把市委书记
和马桶放在一起，是对书记的不敬。

我内心激烈斗争了好长一段时间，最后还是对主
任和秘书说：“我还是觉得这条新闻真的很好，不做
我会后悔，我想自己跟钱书记说说，听听他的意见。”

这句话对于官场来说是大忌，“很过分”，不过我
跟他们关系一直处得不错，深得他们信任，见我如此
坚持，他们原来的想法动摇了，也不介意我的冒然和
不敬，点头答应了。于是我就有了和钱书记直接沟通
的机会，并最终取得了他的认同和配合：在车上，他
就打电话给农林局局长，下车后，直接来到市急性肠
道传染病防控领导小组办公室，就有关事情的解决进
一步作了落实，使这篇报道有了“光明的尾巴”，为
获奖创造了有利的条件。

2002年的《村官戴上紧箍咒 村民吃下定心丸》
是瑞安日报创办10年来第一个获得省新闻奖的作
品。在一次人大会议上，我得到原安阳镇北隅村村民
直选新一届村委会委员这条新闻线索。村委会委员直
选在全国是首例，我自然是如获至宝。但是假如这条
新闻线索被上级媒体获悉、介入的话，瑞安日报作为
小报，获大奖的机会就很渺茫了。直选村委会委员跟
人大、司法和民政都有关系，于是我硬着头皮向3家
单位的相关领导请求：千万千万不要把消息透露出
去，让我做独家新闻。结果上述3家单位整整为我保
守这个秘密三四个月，期间所有的政策解析会、筹备
会、协调会等，新闻单位都只通知我一个人参加。现
在想来，我的要求确实“自私”了一点，“过分”了
一点。

2011年获奖的《全省首例醉驾入刑案昨在市法
院宣判》与此有异曲同工之处。记者金行哲带回这条
线索时，我们都很兴奋。后来他又很郁闷地透露：

“法院将在周六开庭审理这个案件，第二天周日我们
没有报纸，下周一登出来比其他媒体已经迟了一天，
怎么办？”

我们都清楚，“前天”和“昨天”，这一天之差，
对于新闻报道来说，是个至关重要的因素。为了这条
好新闻不贬值，我试着跟法院有关人员沟通：能不能
把庭审时间推迟一天？

对方很为难，说不能做主，要商量一下。几个小
时过去了，就在我们失望时，法院那边来了消息，竟
然同意了我们的要求！周日，全省首例醉驾入刑案在
瑞安法院如期公开审判，醉驾司机被判拘役3个月。
第二天，瑞安日报上出现了这条具有时效性的 “昨
日”新闻。

时间过去了很多年，借这个机会感谢那些年
来，对我信任有加，可以让我比较尽情地发挥自己
的想法并付诸文字，同时一再满足我过分要求的各
位领导！

我市在全国率先推出《村委会成员过错行为

承担民事责任赔偿制》。昨日下午，第一个实施这

一制度的安阳镇北隅村通过全村选民直选，选出

新一届村委会的３名成员。

根据我国目前的法律条文和党纪规定，对非党

员村干部因私欲膨胀或决策行为不规范、给村集体

经济造成重大损失、但又没有触犯法律的行为，无

法给予相应处罚。在我市少数经济比较发达的村，

一些村干部严重损害村民利益、造成村集体经济损

失的情况时有发生，这种弊端在其它沿海地区和内

地经济发达的农村，也不同程度地存在。

针对这一现状，我市决定在这次全市村级换

届选举中，积极引导各村尝试推行赔偿制，把村民

自治纳入法制轨道。赔偿制包括：选前，所有候选

人签订《承诺书》；一旦当选，签订《协议书》。

北隅村靠近市区，有土地１０５０亩，以机械

制造和渔业生产为主，经济比较发达。４月３０

日，该村依法产生的６名初步候选人，分别在《村

委会成员候选人承诺书》上签字，公开承诺：当选

后，任职期间若在村集体建设项目的确定及工程

发包等１１个重大事项中，由于擅自决策、违规审

批，给村集体经济造成损失的，承担相应的赔偿、

返还责任。

５月１５日，北隅村公布正式候选人名单，并

于昨天进行选举。昨天上午８时，候选人宣读《承

诺书》后，选民开始有序地向惟一的固定投票箱投

票。该村共有选民１０６５名，至投票截止时间

下午３时，共有１０２７名选民参加投票。选举

结果揭晓后，依法当选的３名村委会成员，分别以

个人名义，就承诺内容与村委会签订协议，以合同

形式将承诺固定下来。日后，一旦他们违背合同，

村委会将以此作为打官司索赔的依据。

赔偿制的实行在村民中反响强烈。一名姓许

的村民说，这是个好制度，它就像给村干部戴上了

“紧箍咒”，使村民吃下“定心丸”。新当选的村委

会主任蔡光成说，“赔偿制”虽然使我们在某些方

面受到约束，但只要自己没有私心杂念，同样可以

放开手脚为村民办实事，发展本村经济。

（获2002年度浙江新闻奖二等奖、2002年度浙

江省经济好新闻竞赛一等奖、2002 年度浙江省县

市党报新闻奖一等奖、2002 年度温州市新闻奖二

等奖）
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本报获省新闻奖的背后故事①

过分的要求
■王丛伟

（刊于2002年5月17日第1版）

全国首个“承担民事责任赔偿制”村委会昨在北隅选出

村官戴上紧箍咒 村民吃下定心丸
■王丛伟 朱友好 傅仿毅

“你家马桶在哪里？”

“楼上。”

“我们能不能上去看看？”

对话的一方是租住在瑞安市汀田镇联胜村富

康路的一名贵州籍外来民工，另一方是温州市委

常委、瑞安市委书记钱建民。

在主人的指引下，钱建民来到外来民工的卧

室。在卧室的角落里，放着加盖的塑料小马桶。

钱建民问民工：“粪便怎么处理？”

“村里每天都有人来收。”

钱建民听罢点点头，对随行的汀田镇干部说：

“现在我们要好好关心马桶的问题了。”

受今年台风“海棠”、“麦莎”影响，瑞安市塘下

等乡镇相继发现急性肠道传染病，且发病数呈不

断上升趋势。该病的防控关键在于把好“进口”关

和“出口”关，粪便的处理是一个十分重要环节。

正因为这样，8月16日上午，正在汀田镇督查急性

肠道传染病的钱建民走进一户户村民家查马桶。

在村里，钱建民仔细询问村干部：全村的粪便

特别是外来人员的粪便是否都能很好地处理？村

干部说，还有 20 多户搭住在棚屋里的外来人员的

粪便没法处理。镇干部说，这种情况在其他地方

也很普遍。

“这样一来，农村的环境卫生怎么能好转？疾

病怎么防控？”钱建民拿出手机联系瑞安市农林局

局长王永旺，了解全市有机农业生产情况，要求该

局马上就此作一个调研，并采取措施，将粪便转化

为有机肥。随后，他又来到市急性肠道传染病防

控领导小组办公室，就此事进一步作了落实：“市

里拿出一部分钱，配备几辆粪车，免费或者有偿收

粪便，实现集中倒粪便，以阻断病原传播，同时大

力支持有机肥生产，发展有机农业。”

(获 2005 年度浙江新闻奖二等奖、2005 年度浙

报集团县市报新闻奖一等奖)

市委书记查马桶
■王丛伟

（刊于2005年8月17日第1版）
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